

kitab yang datang dari Allah , sedangkan tafsir - dapat digunakan pada kitab-kitab yang lain.

- b. Tafsir banyak digunakan untuk sinonim kata, sedangkan ta'wil banyak digunakan dalam kalimat-kalimat.
- c. Tafsir itu menetapkan maksud dari suatu lafadh, sedangkan ta'wil menguatkan salah satu dari beberapa kemungkinan arti dengan tidak menetapkan - secara qath'iy.
- d. Tafsir sebagai penjelasan Al Qur-an yang diambil secara riwayaat, sedangkan ta'wil diambil secara diraaayat.
- e. Ada pula yang menjelaskan bahwa tafsir adalah pem bicaraan mengenai asbabun nuzul ayat, .. keadaan ayat, dan kisahnya, sedangkan ta'wil memalingkan pengertian ayat terhadap salah satu ma'na yang dikandungnya yang sesuai dengan ayat sebelum atau sesudahnya.
- f. Pendapat yang banyak diikuti di kalangan muta-akhkhirin yang menyebutkan bahwa perbedaan tafsir dan ta'wil dari segi pengungkapannya, tafsir diungkapkan dari dasar susunan lafadh terhadap - suatu ayat, sedangkan ta'wil diungkapkan dari segi isyarahnya.²⁴

²⁴ Muh. Husain Adz Dzahaby, loc.cit; As Suyuthy, loc.cit.

عن جندب بن عبد الله قال: قال رسول الله صلعم: « من قال
في القرآن برأيه فأصاب فأخطأ »

43

Artinya:

Dari Jundab ibnu Abdillah berkata: Rasulallah saw .
bersabda: Dan barang siapa yang mengatakan tentang
(isi) Al Qur-an berdasarkan pendapatnya, walaupun pen-
dapatnya itu benar, namun ia tetap dipandang salah.

Kalau dianalisa hadits dari Jundab diatas dan di-
hubungkan dengan hadits sebelumnya riwayat dari Ibnu Abbas
maka kemuthlakan hadits dari Jundab tentang larangan me-
nafsirkan Al Qur-an dengan ra'yu yang tidak ada tagyid -
illa maa alimtum atau bighairi ilmin, maka hadits dari
Ibnu Abbas tersebut sebagai keterangan tentang tagyidnya .

Dengan demikian benarlah uraian dari Hasan Al Bana
tentang larangan menafsirkan dengan ra'yu pada hadits da-
ri Jundab diatas, ia menjelaskan bahwa yang dimaksud de-
ngan Ra'yu di dalam hadits dari Jundab tersebut adalah me-
ngatakan sesuatu yang tidak diketahui karena bodoh atau
karena mengistimbatkan hukum menurut hawa nafsunya, se-
hingga dapat mengalahkan tujuan-tujuan penafsiran AlQur-an
dan menyimpang dari jalan aturan-aturan kebenaran, maka
walaupun diantara pendapatnya itu benar tetapi dengan niat
yang demikian ini, maka pendapatnya tetap dipandang salah.
Tidak diragukan lagi bagi mereka yang benar-benar berijti-
had dalam mencari kebenaran yang bersih dari keinginanhawa
nafsunya diberi pahala, jika salah pendapatnya mendapat sa-
tu pahala dan jika benar maka mendapat dua pahala. ⁴⁴

43

Ibid .

44

Hasan Al Bana, Mucaddimeh fii Ilmit Tafsir, dalam
an 10.

Mengingat fungsi dan urgensi Al Qur-an dalam usaha untuk memecahkan segala problem kehidupan manusia, maka tafsir dengan metode ini akan lebih dapat merasakan terhadap kesempurnaan dan kemujizatan Al Qur-an, apa lagi pada abad Ilmu Pengatahuan yang hampir mendekati titik - optimemnya suatu perkembangan.

Dalam Al Qur-an terdapat bermacam-macam ilmu, sebagian diterangkan secara langsung dan sebagian yang lain cukup dengan isyarat saja, semua itu hanya akan diper - oleh dengan pemikiran yang mendalam, kesungguhan dan kecermatan dalam penganalisaan, tidak cukup hanya dengan melihat dahirnya ayat dan hanya menggantungkan harapan kepada ulama' sebelumnya.

Mufassir yang baik dan lebih sempurna adalah yang memelihara sebaik-baik hubungan antara riwaayah dan diraayah, dan melupakan apa yang dikehendaki oleh hawa nafsunya, sebab menuruti hawa nafsu besar bahayanya, - akan tergelincir dari garis-garis yang telah ditentukan oleh agama, akhirnya Al Qur-an yang begitu terang dan suci sebagai sumber kegiatan dan pedoman hidup bagi manusia di segala tempat dan zaman telah dipersempitnya sendiri, dibawa ke arah yang dikehendaknya yang di - dasrkan pada pikiran dan hawa nafsunya belaka.

Metode campuran ini sebagai metode yang dipandang lebih sempurna dan lebih baik daripada metode lainnya, se - tidak-tidaknya dapat mengurangi kelemahan-kelemahan yang telah terjadi pada metode riwaayah dan metode diraayah, dan akan menambahkan keimanan kepada Al Qur-an sebagai kitab yang menjamin segala keperluan manusia balam me - nempuh kebahagiaan hidup.

Dengan menggunakan metode ini akan membawa corak penafsiran yang positif, antara lain:

- a. Berjalan seiring dengan akal pikiran manusia, yang dapat memenuhi segala kebutuhan mereka dari segi kecerdasan dan pengetahuan.
- b. Mengetahui jalan baru bagi kemujizatan Al Qur-an baik dari segi isi maupun segi yang lain.
- c. Menolak penda'waan yang mengatakan, bahwa adanya permusuhan dan pertentangan antara Ilmu Pengetahuan dan agama.
- d. Menarik orang-orang non Islam ke dalam Islam melalui jalan ilmiah yang mereka kagumi.
- e. Mengambil manfaat dengan kekuatan alam, di samping dapat memenuhi jiwa dengan ke Agungan Allah dan qadrat-Nya di kala seseorang menafsirkan Al Qur-an sebagaimana yang digambarkan oleh Ilmu-Ilmu Pengetahuan.

D. Sumber-sumber tafsir Al Qur-an

Dalam menguraikan sumber-sumber tafsir tafsir Al Qur-an dalam pembahasan ini dibagi dalam empat periode:

1. Periode pertama (masa Nabi dan Shahabat)
2. Periode kedua (masa tabi'in)
3. Periode ketiga (masa pembukuan tafsir)
4. Periode keempat (periode baru)

1. Periode pertama (masa Nabi dan Shahabat)

a. Sumber tafsir pada masa Nabi

Al Qur-an diturunkan dengan bahasa Arab yang tinggi bahasanya, tidak setiap orang yang bisa berbicara dengan bahasa Arab dan mengerti tata bahasanya, mampu untuk menafsirkan Al Qur-an. Sebab dalam Al Qur-an terdapat banyak ayat-ayat yang muhkam dan mutasyaabihih, lafadh yang 'am, mujmal, mutlak dan lain sebagainya, yang sangat memerlukan penjelasan dan penafsiran. Dengan demikian, maka Rasulullah setiap menerima wahyu langsung menghafalkan dan menyampaikannya kepada para Shahabat lantas menafsirkannya mana yang perlu ditafsirkan, karena beliau-lah satu-satunya hamba Allah yang ditugaskan untuk menafsirkan Al Qur-an, sebagaimana yang disebutkan dalam surat 16 An Nahl ayat 44:

وَأَنْزَلْنَا إِلَيْكَ الذِّكْرَ لِتُبَيِّنَ لِلنَّاسِ مَا نُزِّلَ إِلَيْهِمْ وَلَعَلَّهُمْ

Artinya:

يتفكرون
"Dan Kami turunkan kepadamu Al Qur-an, agar kamu me nerangkannya kepada umat manusia apa yang telah di turunkan kepada mereka dan supaya mereka memikirkan⁴⁸."

Oleh karena mengetahui tafsir suatu hal yang di-pandang sangat penting, maka para Shahabat bersungguh-sungguh dalam mempelajari tafsirnya, dan jika mereka tidak mengetahui ma'na suatu lafadh atau maksud dari suatu ayat dalam Al Qur-an, maka segeralah mereka me -

⁴⁸ Departemen Agama RI, op.cit, hal. 408

setelah agama Islam mengembangkannya ke luar Jazirah Arab, maka kaum muslimin menghadapi persoalan-persoalan baru yang perlu dipecahkan, persoalan-persoalan baru itu dapat dipecahkan apabila ayat-ayat Al Qur-an ditafsirkan dan diberi komentar untuk menjawab persoalan-persoalan yang mereka hadapi.⁵⁶

Oleh karena para Shahabat pada umumnya pandai dan banyak mengetahui peristiwa-peristiwa nuzulnya ayat, maka mereka berijtihad untuk memecahkan persoalan-persoalan yang mereka hadapi, yaitu dengan menafsirkan ayat-ayat Al Qur-an selama tidak ada tafsirannya pada ayat lain atau dari Nabi.⁵⁷ Sebagai contoh, tafsiran yang dikemukakan oleh Ibnu Abbas terhadap surat 20 Al Anbiyaa' ayat 30:

أولم ير الذين كفروا أن السموات والأرض كانتا رتقا
ففتقنا^ط

Artinya:

Dan apakah orang-orang yang kafir tidak mengetahui bahwasanya langit dan bumi itu keduanya dahulu adalah suatu yang padu, kemudian Kami pisahkan antara keduanya. ⁵⁸

Ia memberikan ulasan, bahwa dahulu langit itu tidak menurunkan hujan dan bumipun tidak menumbuhkan tumbuh-tumbuhan, kemudian Allah menurunkan hujan dari langit dan menumbuhkan tumbuh-tumbuhan di bumi.⁵⁹

⁵⁶ Departemen Agama RI, op.cit, hal. 27; Hasbi Ash Shiddieqy, Sejarah dan Pengantar Ilmu Al Qur-an/Tafsir hal. 219-220.

⁵⁷ Muh. Husain Adz Dzahaby, op.cit, jilid I hal. 57

⁵⁸ Departemen Agama RI, op.cit, hal. 499

⁵⁹ Muh. Husain Adz Dzahaby, op.cit, hal. 68

عن عبد الله بن عمر أن النبي صلى الله عليه وسلم قال: بلغوا عني ولو آية -
 وحدثوا عن بني إسرائيل ولا حرج ومن كذب على
 متعمدا فليتبوأ مقعده من النار / رواه البخاري .
 63

Artinya:

Dari Abdilllah ibnu Amr, bahwa Nabi saw. bersabda: "Sampaikan sesuatu daripadaku walaupun satu ayat dan beritakan tentang sesuatu dari Bany Isra' il tidaklah mengapa (berdosa). Dan barang siapa yang sengaja mendustakanku, maka hendaklah ia mencari tempat duduknya dari api Neraka.

Namun ada hadits lain yang melarang untuk menerima cerita-cerita yang diperoleh dari Ahli Kitab Yahudy dan Nashrany tanpa ada penelitian terlebih dahulu, dan tidak diperbolehkan pula langsung menolaknya. Hadits tersebut berbunyi:

عن أبي هريرة رضي الله عنه قال: كان أهل الكتاب يقرأون
 التوراة بالعبرانية ويفسرونها بالعربية لأهل الإسلام،
 فقال رسول الله صلى الله عليه وسلم: لا تصدقوا أهل الكتاب ولا تكذبوهم وقولوا-
 آمنا بالله وما أنزل إلينا / الرواية رواه البخاري .
 64

Artinya:

Dari Abi Hurairah r.a. ia berkata: " Ahlu . Kitab itu membaca Taurat dengan bahasa Ibrany dan mereka menafsirkannya ke dalam bahasa Arab untuk umat Islam. Maka Rasululllah saw. bersabda: "Janganlah kamu langsung membenarkan Ahli Kitab dan jangan pula

63 Al Bukhary, op.cit, jilid II hal. 258

64 I b i d, hal. 270

riwayat, banyaknya pertentangan antar madzhab serta banyaknya pertentangan di kalangan para tabi'in terhadap penafsiran yang mereka peroleh dari para Shahabat.⁶⁵

Luasnya penafsiran pada masa ini, termasuk me-nagalirnya hasil pemikiran para tabi'in ke dalam tafsir, karena ijtihad tetap menjadi sumber tafsir. Pada periode initalafsi telah meluas dengan masuknya cerita - cerita Israiliyat dan Nashraniyat, demikian ini karena banyaknya kaum Yahudy dan Nashrany yang masuk Islam, dan karena kecondongan jiwa mereka untuk lebih mengetahui perinci - annya daripada kejadian-kejadian Yahudy dan Nashrany yang terdapat dalam Al Qur-an, dan karena adanya anggapan-anggapan bahwa orang yang sudah masuk Islam tentu tidak mau berdusta, inilah sebabnya para mufassir ketika itu tidak mengoreksi dan memeriksa lagi berita - berita yang mereka terima.⁶⁶

Sedangkan nilai-nilai tafsir tabi'in ini masih di perselisihkan oleh para ulama', namun kebanyakan mereka masih mempergunakan tafsiran tabi'in, karena mereka telah meyakini bahwa para tabi'in telah belajar kepada para Shahabat, seperti Mujahid telah belajar kepada Ibnu Abbas, dan Qatadah kepada Ibnu Mas'ud.⁶⁷

Adapun yang menjadi sumber-sumber tafsir pada periode ini adalah:

⁶⁵ I b i 'd, hal. 131

⁶⁶ I b i d, hal. 130; Muh. Amin, Fajrul Islam, halaman 205; Hasbi Ash Shiddieqy, Sejarah dan Pengantar Ilmu Al Qur-an/ Tafsir, hal. 236.

⁶⁷ Muh. Husain Adz Dzahaby, op.cit, jilid I halaman 126-129.

- a). Al Qur-anul Kariim .
- b). Hadits-hadits Rasulullah yang diriwayatkan oleh para Shahabat.
- c). Ahli Kitab Yahudy dan Nashrany.
- d). Riwayat atau atsar-atsar Shahabat.
- e). Ijtihad dan kemampuan dalam memahami Al Qur-an.
- f

Muhammad Hasan ibnu Ahmad Al Ghimary menjelaskan sumber-sumber tafsir pada masa Shahabat dan masa tabi'in dengan memasukkan bahasa Arab sebagai sumber tafsir, Lalu ia menjelaskan bahwa jika tidak diketemukan tafsiran ayat dalam Al Qur-an atau As Sunnah atau perkataan para Shahabat, maka diperbolehkan menafsirkan Al Qur-an dengan bahasa Arab, dengan syarat seorang mufassir harus:

- a). Tidak emosional atau tidak untuk menuruti hawa nafsunya.
- b). Terpercaya.
- c). Tidak menyalahi aturan bahasa, dan tidak menafsirkan atau mena'wilkan yang aneh-aneh dan madzmum.⁶⁸

Ia memasukkan bahasa sebagai salah satu dari sumber-sumber tafsir Al Qur-an, dengan alasan yang didasarkan pada kenyataan yang sering dilakukan oleh Ibnu Abbas, bahwa dia banyak menafsirkan Al Qur-an dengan menggunakan bahasa. Penafsiran dengan cara ini tidak hanya dikhususkan bagi para Shahabat saja, tetapi juga bagi siapa saja yang telah mengetahui rahasia - rahasia bahasa Arab dan apabila telah memenuhi persyaratan-persyaratannya seperti tersebut di atas, demikian itu di-

⁶⁸ Muh. Hasan ibnu Ahmad Al Ghimary, op.cit, halaman 8-14.

barulah para ulama' merasa perlu mendewakan tafsir agar dapat difahami ma'nanya oleh mereka yang tidak mempunyai saliqah bahasa Arab.⁶⁹

Setelah agama Islam membentangkan sayapnya ke luar Jazirah Arab, maka sejak itulah kaum muslimin mempelajari Ilmu-ilmu Pengetahuan yang telah mereka miliki, seperti Logika, Filsafat, Eksakta, Ilmu Kedokteran dan lain sebagainya, dan dalam waktu yang relatif singkat mereka kuasainya. Perkembangan ini menimbulkan pula perubahan penyusunan dan pemikiran tentang kitab-kitab tafsir. Para mufassir tidak lagi hanya mengutip riwayat-riwayat dari Shahabat, tabi'in dan tabi'it tabi'in saja, akan tetapi sudah mulai mengadakan penganalisaan dan perbandingan terhadap apa-apa yang telah dikerjakan oleh orang-orang dahulu, bahkan para mufassir telah mulai menafsirkan dari segi-segi tertentu. Ada yang menafsirkan Al Qur-an dari segi gaya dan keindahan bahasa seperti Az Zamahsyary dalam tafsirnya Al Kasyaaf. Ada yang menafsirkan dari segi bahasa yang kadang-kadang menggunakan sya'ir-sya'ir Arab untuk memperkokoh pendapat-pendapatnya, seperti Al Wahidy dalam tafsirnya Al Basiith. Ada yang menafsirkan dengan mengutamakan penafsiran ayat-ayat yang berhubungan dengan hukum, seperti Al Qurthuby dalam tafsirnya Jaami'u Ahkaamil Qur-an. Dan ada pula yang menitikbertkan penafsirannya pada sifat-sifat Tuhan, seperti Ar Raazy dengan kitab tafsirnya Mafaatihul Ghaib, dan lain sebagainya.⁷⁰

⁶⁹ Hasbi Ash Shiddieqy, Sejarah dan Pengantar Ilmu Al Qur-an/Tafsir, hal. 237

⁷⁰ Departemen Agama RI, op.cit, hal. 32-33

pada masalah-masalah kemasyarakatan dan Ilmu Pengetahuan yang dihadapi pada masa sekarang.⁷⁸

Dari uraian di atas dapat diringkas bahwa sumber-sumber tafsir pada periode ini adalah:

- a. Al Qur-anul Kariim.
- b. Sunnah dan atsar yang shahih.
- c. Ijtihad dan kemampuan istinbat.
- d. Tata bahasa dan Ilmu Pengetahuan.

⁷⁸ Muhammad Husain Adz Dzahaby, op.cit, jilid I halaman 496